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安 全 種 事 會 

第 七 百 三 十 五 次 會 議 

一九五六年十月五日星期五午後三時在!《a约舉行 

主席：M. C . P INEAU (法蘭西） 

出席者：下列各國代表：澳大利亞、比利時、中 

國、古巴、法蘭西、伊朗、秘魯、蘇維埃社會主義共 

和國聯邦、大不列顚及北爱爾蘭聯合王國、美利堅合 

衆國、南斯拉夫。 

臨時議程〔S/Agenda/735) 

一. 通過議程。— -

二. 埃及政府採取片面行動糜止一八八八年蘇獰士蓮 

河公約所確認並完成之蘇獰士蓮河國際合營制度 

所引起之情勢。 

三. 若干國家,尤其桌法蘭西及聯合王國對埃及行動， 

構成危害國際和平à安全，並嚴重違反聯合國憲 

章之行爲案。 

向 退 任 主 席 致 謝 

―.主席：在我們進行審議議事日程以前，我願 

意對理事會退任主席古巴代表Mr. Ndncz Portuondo 

表示敬意，前主席的謙虚、威信及智慧是我們大家都 

知道的，我們今天â耍繼績他在前星期很幹練地主持 

的討赣。 

二. 我瑰在願意歡迎第一次參加會議的同事們。 

本人擔任這個會議的主席感覺榮幸與偸快。我希望我 

們大家一齊工作，經過一度冷靜而客觀的討論之後會 

達致若干積極的結果。 

三. Mr . NL3NEZ P O R T U O N D O (；古巴;）：我願 

意威謝主席這一番客氣詰。我確信現在主席一職比我 

擔任時更慶得人。 

美利堅合衆國代表之聲明 

四. Mr . D U L L E S (美利堅合衆國）：在理事會 

開始審議議程上第一個項目以前，我願意利用這個槻 

會表示美國的歡迎，藉盡聯合國東道國家之誼。 

五. 此次安全理事會會議有這樣多國家的外交部 

長出席，這是筌前未有的。這個事實反映我們行將討 

論的問題的重要性。這也反映全世界人民對於聯合國 

及封於這些討論關切之甚。 

六. 本人代表美國政府和人民對各個國家出席本 

â事會的代表們，及前來紐約參加理事會討論的各國 

外長，敬致熱誠的歡迎。我很高興諸位來此，我相信 

你們的蒞臨是我們會議成功的良好徵兆。 

通 過 議 程 

議程通過。 

埃及政府採取片面行動廢止一八八八年 

, 士 運 河 公 約 所 確 認 並 完 成 之 蘇 

彝士運河國際合營制度所引起之情 
勢（S/3654) 

七. 主席：主席接到以色列代表一九五六年十月 

三日的來面〔S/3663〕，荽求出席安全理事會，說明因 

未實施一九五一年九月一日安全理事,所通遒?隹許以 

色列船隻自由通過蘇彝士運河的決議 [S/ 2 " 2 ]而引 

起的情势。 

八. 主席並接到七個阿拉伯國家代表一九五六年 

十月四日的來M:S/3664〕，耍求准許參加我們今天正 

要開始的全部討論。 

九. Mr . POPOVIC (南斯拉夫）：正如主席剛才 

所聲明的，理事會當前É處理兩個要求，一係以色列 

所提，一係伊拉克、約但、黎巴嫩、利比35、沙烏地 

阿拉伯、敍利茧及葉門所提，都是要求准許參加有關 

我們議事日程上一個或兩個項目的討論。 

一O.我認爲理事會對於這兩個諝求都不耍立刻 

採取決定。因此我正式提議暫緩決定這兩件致主席函 

所提出的請求。 



一一. Mr . N U N E Z P O R T U O N D O (古巴）：南 

斯拉夫代表提議到什亵時候才來決定這個問題？ 

一二. 主席：南斯拉夫代表是否願意答覆這個問 

題？ 

一三. Mr . POPOVIC (南斯拉夫）：我沒有別的 

意見補充。我已提議這個問題應該等到以後再談。 

一四. 主席：我想我可以答覆古巴代表說，安全 

理事會在任何時間都可以通過它所認爲合適的決定。 

除這個保留外，假使沒有人反對，我認爲南斯拉夫代 

表的提案巳獲通過。 

決定如議。 

一五. 主席：我依據理事會前次會議通過的決 

m,邀請埃及代表列席理事會會議。 

埃及代表Mr. Fawzi就安全理事會席位。 

一六. Mr . L L O Y D (聯合王國）：我們要求安全 

理事會今天加以審議的情勢，是由於埃及政府一九五 

六年七月二十六日關於蘇葬士運河採取的行動而發生 

的。在那一天，埃及政府頒佈一項國有法，用意在將 

蘇彝士運河世界公司收歸國有,並將該公司一切資金， 

權利與義務移交埃及，埃及政府所用的方式及其所聲 

明的理由，我今後將耍提到。 

一七. 法國和聯合王國代表一九五六年九月十二 

日來函〔S/3645〕，促請安全理事會丰席注意因此項行 

動而造成的情勢。我們今天來到理事會並已提出一個 

決議草案〔S/3666〕，我將於發言中向理事會推薦這個 

草案。 

一八. 我捫當前所面臨的題有關使用國在蘇彝 

士內的權利。這些權利的程度及性質如何？它們 

在過去得到甚麼保障？埃及政府的行動對於這些權利 

發生甚麼影響？這些權利將來如何保障？ 

一九. 自然，蘇彝士運河在地理上是埃及的一部 

分，它是屬於埃及主權的。但這不是說國際權利不存 

在，不是說埃及有權摧毁已經存在的國際權利。 

二O.爲耍考盧這些國際權利是些甚麼起見，我 

們不能不注意這個問題的歷史。 

二一.用一條適航水道，連接地中海與紅海的計 

劃已有數千年的悠久歷史。钛近代歷史言，自從十七 

世紀以來就在討論爲了那種目的的種種計劃。這些計 

劃都不是起源於埃及，我想我這種說法是正確的。自 

一八五五年至一八六六年這個期間內,埃及的Kh«iiw 

i後允許建造及經營這様一條水道，此項特權爲法人 

Ferdinand de Lesseps所獲。畀予此項特權的具體條 

件，就是de Lesseps應該創立一個公司經營運河，該 

公司應命名爲"蘇彝士蓮河世界公司"。我請各位注意 

這個名稱，及在Khcdwe原來畀予的特權內"世界"一 

詞的意義。 

二二. 這個蘇犇士蓮河世界公司正式成立了，且 

在主要所有權，資本的篝措，公司高級人員及工作與 

管理等方面顯然都具有國際性質。該公司的經營，係 

以埃及政府所核准的規約及所畀予的許可爲根據，規 

約與許可的目的在於確保蓮河的經管公正無私，不含 

政治性，對於各國船隻不加歧視一律看待。 

二三. 假使這條運河爲一個國家所經管，那麼就 

無法同樣達致這些目的。由於蘇痒士運河世界公司保 

有及管理2河的經昝，這些目的才能確保達致。 

二四. 我現在促請注意這個事實，是因爲我認爲 

餒格的國際化觀念，在今天我們雖然都浪熟悉，但在 

十九世紀還是一個比較新穎問題。由若干會員國政府 

袓成的一個國際組織或法人所經營的事業，對於十九 

世^的思潮；還是一種格格不入的観念。但是，同一 

目"可以用其他方法達成並且已經達成，例如由蘇彝 

士運河世界公司這種具有國際性的公司經營此項事業 

便是。實際上，這就是十九世紀進行我們今天以一個 

各政府間國際組織所進行的工作的辦法。 

二五. 這就是成立蘇彝士; 1河公司和由它來經營 

蘇彝士運河的用意，這從一八八八年蘇彝士S河公約1 

若干條款中可以明白看出，我回頭就耍討論一下該項 

公約。蘇彝士蓮河雖然經過埃及領土，伹是從最初起 

它就未被認爲純粹是埃及的事務。反之，運河的管理 

與經營，縱非全部也是大部分建立在一個國際基礎之 

上。 

二六. 除非根據歷史的背景來認戳31觀察這個問 

題，除非認識這最所有利用蘇彝士運河的國家都極端 

重視的一個事實，因爲它保證運河的有效與公正經營， 

那麼對於目前埃及行動與態度的眞正性質及影響就不 

能獲得一個適當的認識。 

二七. 我現在耍來討論一下一八八八年公約。此 

項公約包含許多规定，其中若干規定保障一切國家一 

律有權享受通過蘇彝士蓮河的完全自由與平等；其他 

規定保障埃及的立場。我促請注意一個事實，就是公 

約經常强調指出航行自由的觀念。公約內經常出現的 

1 —八八仄年十月二十九日在君士坦丁 g簽*之蘇i t 士 s坷航行 

公約。 



詞句是"自由使用"（第一、第八、第f 一與第十二各 

條）,"自由通過"（第四及第八條），"自由航行"（第四 

條）."航行自由及整個安全 "（第八條）."自由 

與公開"（第一條）。 

二八. 這些措辭指出一種制度的存在，它是獲得 

與保證各該權利的享受及其實際有效實施的根據。事 

實上，這正是我們所了解的，因爲公約不是一個孤立 

的文書，從實際觀點來看，它也不是無歧視的自由通 

過s河的唯一保證。正如我們所知道的，在這個公約 

以前埃及政府曾經畀予該公司若干特權與該公司締結 

若干協定。根據這些協定，祗耍使用人遵守公司的規 

定，該公司就須絕無任何歧視地准許其船隻通過，並 

爲了那種目的須使蓮河保持宜於船隻通過的狀況。 

二九. 還不止此。我們也必須注意到另外一個有 

關的國際文書，那就是土耳其政府以埃及宗主國資格 

發表的宣言——因此對於埃a有拘束性——該項宣 

言，附於一八七三年在君士坦丁堡開會的國際噸位及 

蘇穽士蓮河通過費事宜委員會報吿書內。根據此項宣 

言，土耳其政府允諾"非經土耳其政府同意，不得變 

更通過蘇彝士s河的條件，亦不得變更對於航行、領 

港、駁；1、碇泊等項所徵收的費用"，但是土耳其"如 

非事前與主要關係國家取得諒解"不得採取任何決定。 

三o.這就是在一個國際文書中明文承認與確認 

使用國家對於通過運河與經營運河的情形中所享受的 

三一. 因此，一八八八年蘇彝士®河公約與其說 

是開始一項制度，不如說完成一項制度，這個制度整 

個來說，保障通過蘇彝士運河的權利。這個公約並非 

創始那些權利，而是追認那些權利，將各該權利置於 

一個確定的國際條約的基礎之上。 

三二. 公約本身明白反映了這種情形。我想安全 

理事會理事已經究了該項公約，但是我願意提醒他 

們一下叙文中的字句，該項叙文明白宣稱，各國願意 

確立"一個旨在保證一切國家隨時都可自由使用蘇彝 

士運河的制度，因而完成一八六六年二月二十二日土 

耳其皇帝陛下勅許狀管理蘇彝士運河航行 及核 

？隹埃及國王陛下特許制度"。前述勅許狀證實該公司 

與埃及總督Ismael Pasha 一八六六年二月二十二日所 

締結的一個重耍的特許協定。該協定復以第十七條規 

定追認一八五四年十一月三十日及一八五六年一月五 

日畀予該公司的兩項主耍特許權，一並論及公司的 

規約。 

三三. 我認爲叙文的措詞是再淸楚不過了。而且 

從一個公認的法律原則來說，假使一個文書的締結明 

明爲了 "完成"過去一個文書所建立的"制度"，那麼 

這個新文睿必然是建立在一個必要基礎上，卽不言而 

喩地該項制度將耍繼績下去，至少在原來建立該項制 

度所規定的期間內將要繼績下去。公約第十四條確認 

了這種情形，該條規定的目的，在保證公約所載的制 

度縱在公司特許權終止之後仍將繼續存在。由於這樣 

一個規定，該條承認"蘇彝士運河世界公司特許權行 

爲的期限"並如叙言所載，認爲該公司町在公司特許 

權規定的全部期限內繼績經營。 

三四. 我認爲我們應該順便注意一點，卽這些特 

許權雖規定九十九年之後，假使未締結相反的協定， 

該公司的經營應吿結束，但是顯然也考盧到有達成這 

樣一個協定的可能性——在一八五六年勅許狀第十六 

條及一八六六年協定第十五條內業已說明此點——並 

有萬一發生這種情形時應守的規定。的確，其中一項 

條文考盧到繼續延長若干次九十九年的期間。 

三五. 所以我們認爲根據公約及特許權的制度以 

及我剛才提到的一八七三年土耳其宣言，使用國家的 

利益不僅在通過方面，a在通過運河之先決è件的經 

管方面，都巳得到保障。因爲假使;1河本身沒有得到 

妥善管理，假使；1河的經營使得;i過情形不安全與無 

秩序，那麼實際上通過權利等於空言，毫無眞正價値。 

這就是一八八八年公約規定在特許期間由公司經營運 

河的基本理由，公約本身也是根據這個假定而締結的。 

三六. 用另一種方式來說，公約及特許權共同構 

成了一個平衡的計割。埃及的地位，由於公約各項規 

定及蓮河係在埃及領土與埃及主權之內的事實而獲得 

保障。他方面，使用國的地位部分因爲該項公約，部 

分因爲運河係由一個够顧及使用國利益的公司經管 

這個事實而得到保障。正如公約敍文所宣稱的，該公 

司在特許期間經營運河一事構成公約甚礎的一部分。 

該項計劃一方面保證埃及的權利，同時也保障了使用 

國的權利。 

三七. 埃及政府一九五六年七月二十六日的行動 

破壞了這個計劃的平衡；它將蘇彝士蓮河世界公司經 

營運河的權利排除於計劃之外。因此它取消了公約顧 

及使用國利益的一個保證。這是違背該公約的基礎的。 

埃及政府不能耍求使用國家承認埃及行動所產生的後 

果，或接受由一個純粹埃及的當局經營s河，或將通 

過費付給該當局。 



三八. 因此，我們關於法律立場的意見可以槪述 

如T。依據該項公約的計劃，公司在享受特許權期間 

內係柽營蓮河的正當法人。使用國不必承認一個埃及 

當局爲代替該公司的經營機關。 

三九. 因此，根據有關國際文書的規定，各使用 

國家有權祖織使用國協會以保障其通過權，這些國家 

已組成了這個協會。當然，他們也有權要求埃及恢復 

因將該公司收歸國有而損害了的保障。假使不能恢復 

該公司，就1®當由一個作用相同的國際經營機關來代 

替。這就是我們現在要求安全理事會予以贊成，並向 

埃及政府建議作爲一個公正談判根據的各項提案的法 

律某礎。 

四〇.以上是這個問題的法律方面。若干問題的 

法律方面往往乾燥無味，但是我已經盡力將一個在法 

律上不容懷疑的情勢明白提出。但是，由於埃及政府 

實際上行動的方式，我們對於未來的憂盧大爲增加。 

四一. 在一九五四年十月十九日英埃協定中， 

Colonel Nasser莊嚴的重申一八八八年公約。一九五 

四年十一月十七日，Colonel Nasser宣稱現在距蘇彝士 

運河世界公司特許權利吿終之日，尙有十四個年頭。 

他說該公司與埃及政府之間存在着善良的關係。他說 

埃及政府充分相信該公司的態度。埃及政府對於公司 

的管理並無不滿之處。由此看豕，可見他說這種話完 

全沒有誠意，否則他後來對於公司的攻擊就是毫無根 

據。 

四二. 一九五六年六月十日，埃及現政府再度正 

式承認特許權有效。該政府批准公司在埃及從事鉅額 

投資的一個協定——至一九五六年末爲一千萬谤.至 

—九五七年末再加三百萬鎊.至一九五八年末再加二 

百萬筠，自彼以後,每年均增加投資額至一九六三年底 

止。全部協定承認特許權在一九六八年前繼鑌有效。 

四三，上述協定於一九五六年六月十日簽署，可 

是六個星期以後，卽一九五六年七月二十六日，特許 

權竟遭一筆勾消。正是因爲那種行徑，我們才說，根 

據一八八八年公約，使用國權利的保證必須是超過口 

頭或書面的諾言。 

四四.我們並不反對國有化權利的本身。那並非 

這個問題中爭執之點。很多國家好好呆呆都已將其領 

土內的企業實行國有化。但是這個並非一個尋常的事 

業o雖然這個事業在技術上是在埃&登記，可是在實 

體及名義上它都是一個享有國際條約所載特許權的國 

際公司。目前的問題不是原則上有無實行國有化的一 

般權利的問題，這個原則和安全理事會當前的問題完 

全沒有關係。 

四五. 我不去談這種所謂"取消國際化"的行爲 

係違反時代的趨勢，我不去談取消一種合法的特許權 

似不足以鼓勵信賴.我不去談這是i爲反封一個外國 

機關採取的岐視行動。還有許多許多類此的問題可以 

提出，可以討論。但是這個問題的眞正焦點是條約的 

神聖，及對於國際義務的尊重。 

四六. 使我們躭心的不僅是對於一個條約的不尊 

重，也不僅是六個星期以前廢止了一項協定。埃及總 

統提出的理由，使我們對於埃及政府未來的諾言很難 

信任或信賴。他在一次憤怒的演說中宣稱，因爲美國 

政府拒絕援助埃及建造亞斯宛水閘所以他才採取該項 

行動。他明白表示此項對付公司的行動是一種報復。 

他認爲這個行動是一次勝利，並說他立意要獲得一次 

又一次的勝利，而且他表示s河的收入將用來建造亚 

斯宛水閘。 

四七. 換言乏，他表示關於;1河所採取的行動是 

爲了政治上的理由，將來蓮河的財政應該爲了埃及一 

個國家的利益來處理。還不止此。這個決定的採取事 

前毫無通知，也沒有同任何阿拉伯或其他的政府，或 

；！河公司本身進行討論。這個行動採取了用武裝人員 

佔領公司房屋的政變方式.收歸國有命令吿訴公司的 

職員，他們如果不繼績工作就耍遭受監禁。 

四八. 我重述此事經過是爲了一個目的，因爲我 

認爲在我們考盧關於一國政府未來的行爲及其對於法 

律義務的尊重應該覓致何種國際保障時，這是S應說 

明的事情。我浪坦白的說，聯合王國政府在這番經過 

之後，認爲將來絕不能大意，關於使用國家的保障必 

須是明白而確定的。確定各項保障是否已遭破壊的辦 

法必須規定出來，如*保障遭受了破壞，其後果必須 

明白指出。 

四九. 我不能不說我們對於埃及政府缺乏信心， 

其咎在於埃及政府自身；假使這個問題祗與埃及趺府-

有關，假使這是一個國內問題，那麼缺乏信心只曷對 

於埃及政府的一種懲罰。但是這個問題不特關係着埃 

及，而且也關係着其他許多人民。 

五〇.第二個有關問題，是在蘇彝士蓮河東西兩 

方的許多國家的經稗前途。這不是聯合王國、法國、 

和埃及間的一個問題，這不是東西之間，歐亜之間的 

̃«個問題，也不龛所謂殖民國家及其他國家間的一個 

問題。許多國家規定了它們現有的貿易方式，及經稗 



發展方式，都是因爲蘇彝士a河的存在，都是因爲許 

多國家的政府，許多國家的商人，能够信賴蓮河的自 

由及公開使用。 

五一. 假使一個政府有權力支配;î河，那»那些 

維持其目前貿易與經涛方式的國家的信心，必然要遭 

到不幸的動搖。假使因爲埃及總統一時的衝動，就可 

以停止某些國家開往其他國家截有貨物的船隻，假使 

某國船隻，或駛往某國的船隻,因裝有某種貨物,就必 

須採取某種̶複雜的國際訴訟程序始能通過運河,那麼， 

人們對於這個國際水道之蓮河前途就不會再有信心。 

五二. 自然，人們在某種程度內能够設法找到其 

他；！輸辦法。能够建造其他油管，能够製造經過其他 

路道的大油船；能够變更貿易的方式——這一切都是 

可能的，老實說也許是必耍的。但是這些辦法費用非 

常浩大，可以使得許多人遭受很大的困難。擧一個很 

小的例子來說：塞得港，蓝丁及錫蘭的商店已經受到 

暧重的損失，因爲開赴遠東的客船不再經過蘇彝士蓮 

河。 

五三. 中東產油的國家，對於經過蓮河供應西歐 

石油的直接道路可能中斷的情形，必然有着嚴重的憂 

盧。假使這些石油必須繞道好望角，那麼所能運出的 

石油就要減少，西歐一定要增加對於西半球石油的依 

賴，而中東石油的生產將要低落。 

五四. 這些是嚴重的經濟考盧，但是，受影響的 

還不止這些經濟考盧而已。對於法治的尊重，及對於 

國際義務的尊重也發生了危險。那種情形打攀了我們 

正在慘淡經營的國際社會制度的基礎。我們絕不可忘 

記，埃及因爲大膽抹煞一九五一年安全理事會關於以 

色列船隻通過的決議案LS/2322〕，它在運河問題上已 

自處於錯誤地位。 

五五. 假使別人起而效尤，則其結果怎樣？舉一 

個例說，我想瑞士政府就有權將國際租界銀行收歸國 

有，因爲這個銀行在瑞士法律之下是具有法律人格的 

實體。我們能够擧出其他許多例子，證明這個原則可 

能發生若干非常的影響。 

五六. 根據上述經過，埃及政府一九五六年七月 

二十六日的行動引起普遍驚訝與不满，這是不足怪異 

的。 

五七. 我已經設法指出這個問題的法律性質.我 

已經設法指出埃及政府行動牽涉的若干後果。 

五八. 但是，雖然我們認爲Colonel Nasser武力 

奪佔蘇穽士運河公司在埃及的資產是一種不合法的强 

暴行爲，我們從頭就在設法確立若干基本原則與實際 

辦法，保證將來能够保存蘇彝士運河經營制度的國際 

性質。我們準備集中討論對於使用國家的適宜保障， 

來代替爲七月二十六日Mr. Nasser的行動所破壞了 

的那些保障。 

五九.一九五六年八月二日聯合王國政府在與法 

國及美國政府會商之後，邀請包括埃及在内的主要關 

係國家，在倫敦開會討論這個問題，就是本着那種精 

神。我們邀請了二十四個國家參加會議。我們認爲不 

問對於蘇彝士蓮河有無關係，邀請一切國家參加該次 

會議是辦不到的，而且也不相宜。爲要保持會議的祖 

成不要過於龐大，我們規定了若干客觀標準，我想理 

事會各位都知道這些標準，我們邀請了二十四個主IK 

有關的國家。 

六〇.我認爲埃及政府拒絕與會至屬不幸。埃及 

政府誠然特別派了一個代表在會議期間駐節倫敦，但 

這個代表未嘗與會議取得接觸。我認爲假使有一個埃 

及代表參加會議，像我們一樣，立意耍覓得一個可以 

保證雙方利益的解決辦法，那麼，在那個階段上整個 

問題就可以解決，使得每個關係方面都紫其利，或者 

說對於埃及人民自身尤其有利。 

六一. 我們也必須明白IB住，從開始起聯合王國 

政府及其他與其合作的政府已經確認任何正當解決辦 

法及任何足以持久的解決辦法，都必須嚴格尊重埃及 

主權。法國、英國及美國政府在邀請參加第一次倫敦 

會議時所提出的聲明宣稱，三個國家"決不懷疑埃及 

有權享受並行使一個充分主權獨立國家的一切權力"。 

六二. Mr . Dulles代表美國代表圑在一九五六年 

八月二十日會議上提出的提案，表示同樣的尊重埃及 

權利R埃及利益。阿比西尼35、伊朗、巴基斯坦R土 

耳共代表第二天提出的變更，顯然是爲了着重指出對 

於埃及主權的尊重。我認爲，我們絕不能指責這四個 

國家中任何一國贊成所謂的帝國主義，或願意侵犯小 

國的主權。 

六三. 上述提案得到實際上代表絕大多數使用國 

家利益的十八個國家的贊同，它們代表百分之九十以 

上通過蓮河的噸位。 

六四. 我 用 不 着 向 理 事 會 縷 述 由 澳 大 利S ,镇 

導並由各洲選出一人所組成之五個卓越政治家小組怎 

樣向埃及政府提出提案的情形。 

六五. 十八國提案旨在作爲"一個符合聯合國宗 

旨與原則的和平解決辦法"的某礎；提案將尊重埃及 



的主權並依照一八八八年公約規定建立"一個能保障 

各國隨時自由使用蘇彝士運河的確定制度"。 

六六. 我們認钤這些提案所提出的制度應該保證 

四件事情：第一，運河之有效與可靠經營及發展，使 

它成爲一條自由、公開及安全的國際7JC道；第二，運 

河之經營應與任何國家之政治脫離關係——我認爲這 

是一個極關重耍的事項，第三，埃及應得之財政利益 

地,求公平，並隨蓮河之慷大與使用運河船隻之增多而 

提高，第四，運河通過費應符合各該規定力求低廉。 

各位是否眞正反對這些主張，逭是我願意知道的。 

六七. 爲要在一個永久與可靠的基礎上達致此項 

結果，十八國建議和埃及商訂一項公約，規定由一個 

蘇彝士運河委員會負責經營，維持及發展運河。委員 

舍！;包括埃及和根據對運河的使用，貿易方式及地理 

分配等項所選擇的其他國家在內。委員會"應向聯合 

國定期提具報吿"，應有解決爭端的仲裁委員會；封 

於違反公約規定的情形並有有效的制裁，此項制裁應 

將使用武力，或以武力相威脅，以干涉運河之經營， 

視爲對和平的威脅，及破壞聯合國宗旨與原則。 

六八. 安全理事會各理事可以注意到提案中明文 

規定必要時將提請聯合國處理。 

六九. 那些就是十八國的提案。這些提案不是作 

爲一項最後通牒提出，而是作爲一個討論的基礎提出。 

吾人委員會的備忘錄談到"依摅所提出的方針商訂一 

項公約"。這個備忘錄再度明白表示避免侵犯埃及主權 

的願望。備忘錄鎮稱： 

"假使有人認爲我們的提案和埃及對於這條 

經過埃及領土的31河主權發生衝究，我們在討論 

的開始就明白表示，我們認爲一八八八年的公約 

及我們現在耍商訂的補充一八八八年公約的公 

約，不會影響埃及的主巔。的確，此項主權的存 

在及其繼績獲得承認,就是我們提案的整個甚礎。 

我們所盼望和所需要的，就是應有一個關於a河 

之經營，維持和發展的確定制度，此項制度雖然 

承認埃及的主權，但也顧到未來若千年代埃及和 

這個重要水道全體使用國家的顯明利益。" 

七o.委 員 會 主 席 在 其 一 九 五 六 年 九 月 七 日 致 

Nasser總統面中再次提到此點。他說："我們的提案中 

決無否認埃及領土主權之處"。他說十八國提案的整 

個耍點，就是"完全承認埃及係運河所有人的地位之 

後，應該以國際協定進行安排一個合法佃客，使得運 

河的前途對於蓮河主人——卽是說，埃及——和許多 

使用運河的國家，都稱滿意。" 

七一. 正 如Mt. Menzies所說的，一個地主承認 

了一個租約，沒有人會認眞地說，此項行爲取消了它 

的所有權.事實是在何租約或任何類似的安排，都是 

所有權的一種表現。 

七二. 尤有進者，我們的提案和普通地主與佃客 

間的安排略有不同之處，就是認爲埃及除開站在地主 

的立場外，對於所有提供國際保證及管理與發展此 

項國際水道的機關，都應有充分而適當的埃及代表參 

加。 

七三. 我們認爲這些提案對雙方都拫公道正當* 

我們當時提出這些提案，它們現在仍然成立，我們詆 

爲這就是應該獲得的解決辦法的一個輪廓。五人委員 

會提議根據這個基礎進行談判，並聲明尙有調整的餘 

地，我^在重述此項保證。 

七四. 我願意促請你們注意任伺公ES久的解決 

辦法所應顧到的別一方面，那就是：對於蘇彝士蓮河來 

說，那種制度足以使埃及人獲得最大的物質利益？埃 

及主要的經濟問題是因爲埃及人口增加迅速，全民^ 

得難以配合此項人口的增加，更談不上提高生活水準。 

七五. 根據Nasser總統建立的制度，埃及從蓮河 

方面可以獲得若干進款。他曾經不止一次的聲明，埃 

及的國庫將耍收入苴額款項。但是事實上，假使如其 

所承允的對於蘇彝士蓮河世界公司將耍償付適當的賠 

款，假使還要保留若干資金以謀發展，假使要維持運 

河的經營妥善，那麼所將留下的可供其他用途的款項 

就非常微小，事實上，如果計及過去的稅款和間接付 

款那»埃及國庫所能得到的進款我想還不如在過去制 

度之下所獲者。 

七六. 未來的主耍問題就是提供充分金錢以謀運 

河本身的擴大與發展。祇有一個具有充分保障的制度 

才能够引起足够的信心,吸引其他大規模的國際資本； 

祗有能够吸收此項大規模資本，我們才能希望埃及人 

民在未來的歲月裏獲得我們願見他們墦加的進款，讓 

我們對於這件事情不耍發生錯誤。第一，営初建造這 

條運河，需耍大規m的國際協助——當時實在是一個 

非常大的規模——今天爲耍使運河獲得適當的撅張， 

也需耍大規模的協助。從31河慷大以後所得的進欽，是 

埃及改善其生活水準的主要希望所在。Cofeôel Nasser 

的行動大大破壞了人們的信心，假使不恢復此項信 

心，這筆鉅款便無從獲得。 



七七. 正如我們大家都知道的，埃及政府拒絕將 

十八國提案作爲一個討論的基礎，正如它拒絕參加倫 

敦會議一樣。 

七八. 如此，我們和埃及政府談判的努力直到現 

在都是受到挫折。我認爲其咎不在於我們。十八國提 

案經Nasset總統一律拒絕。Mr. Mettes在其最後一 

信中，愼重地敞開着再度談判之門。該面耍求Nass« 
緦統提出其他意見補充他的聲明。 

七九. 正如我們所知道的，Nasser總統沒有提出 

提案答覆五人委員會，雖然五人委員會費了一個星期 

的時間和他討論。可是，在一九五六年九月十日五人 

委員會離開埃及二十四小時以內，埃及政府發表聲明， 

提出一個措詞模糊的對案。當十八國九月十九日在倫 

t次集會時，他們立刻同意將埃及聲明予以研究及 

考盧的提案。但是正如大家所知道的，十八個使用國 

家全體認爲該項提案"太不確定，不能作爲一個討論 

的有益基礎"。 

八〇.我想每個人都熟知第二次倫敦會議的經過 

情形。當時所審議的主要觀念，就是蘇彝士運河使用 

國應該組織一個協會。這個協會的目的何在？蓮河的 

主耍使用國家聯合向Nasser總統提出十八國提案，他 

們認爲協會應該採取公司方式以保護他們的權利，實 

在說也是爲了保護協會會員國船隻所服務的一切國家 

的權利。這個協會絕沒有挑釁性質或戰鬪性質。就我 

所了解的，埃及政府一直承認一八八八年公約的有效 

而各使用國家的權利就是根據這個公約而來。倫 

软會議曾經明白表示，爲耍使得這些權利有效起見， 

必須取得埃及政府的合作。 

八一. 我們尙不知道埃及運河當局實際上如何辦 

理。的確，甚至於在使用國協會成立以前，已經有人 

發表聲明表示不予合作。但是，我們相信在埃及政府 

仔細思索這個問題並明白協會所牽涉的情形以後，就 

不致於不肯合作。我認爲埃及政府對於這個問題的態 

度以及對於其他問題的態度，可以受到安全理事會結 

論的決定影響。 

八二. 關於此事，我們很重視聯合國對於蘇彝士 

運河新制度所將擔負的任務。我們向來的願望是，聯 

合國與關於運河所成立的國際制度之間，應有一個適 

當的聯繋。從一九五六年七月二十六日行動所造成的 

爭端起，聯合王國陛下政府就誕爲可能在某個階段必 

須將這個問題向安全理事會提出。第二次倫敦會議明 

白表示十八個國家的一般信念，這就是說，在我們已 

經設法以和平手段依據聯合國憲章保護我們的工當權 

利之後，我們應該將這個問題及早向安全理事會提出。 

這就是我們今天誠意來到理事會所耍作的事體。 

八三. 我再說一次，我們耍求理事會審議的情勢， 

實在是一個浪嚴重的情勢。這是威脅着無數國家的生 

命及力量的一種情勢。這不僅是埃及和若干有船往來 

於蘇彝±運河國家間的一個爭執。這是一個對全球每 

個地方人民，都很重要的問題，它對於亜洲和非洲人 

民的重要性不亚於歐洲人民。在這個世界最大的國際 

水道受到一個政府無限制的管制，且此事的發生是違 

反一項歷史悠久的條約時，沒有一個國家能够和應該 

Î占在一旁，漠不關心。 

八四. 上述情形就是法國和聯合王國向理事會提 

出 這 個 決 議 草 案 的 主 耍 理 由 。 我 不 打 算 逐 

段討論這個草案。我想草案內容我已經全部論及。但 

是，我要促請理事會注意一個事實，就是這個草案分 

爲三個主要部分。 

八五. 決議草案開頭五段摘耍論述我們認爲埃及 

對於運河的行動殊屬不當，及應該採取糾正措施的各 

種理由。 

八六. 草案接着簡耍敍述過去已採取各項步驟， 

以期擬具爲蓮河主要使用國所能接受的各項提案，作 

爲對埃及談判的基礎，並敍述爲設法獲致埃及同意根 

據該項基礎進行談判而採取的步驟。草案並有一段指 

出成立蘇彝士運河使用國協會，該協會已於一九五六 

年十月一日正式成立。 

八七. 最後，尙有五段正文，在這五段內，我們 

建議我們認爲安全理事會所應採取的行f 。簡單言之， 

此項行動如下：第一，重申依據蘇彝士運河公約航行 

自由的原則；第二，聲明保障g河全體使用國家根據 

公約所訂制度享受的權利與保證之必要——卽是說， 

由一個具有國際性的組織經營該運河.第三，核准我 

在上文已經敍述的十八國所提提案，此項提案是爲了 

依據正義達成這個問題的和平解決；第四，向埃R政 

府建議根據各該提案進行談判，並合作擬IT一個有效 

經營運河的制度；第五亦卽最後一項，建議埃及政府 

與蘇彝士運河使用國協會合作。 

八八，我無須提醒本理事會各理事記着，維持和 

平是安全理事會責任的一部分，而且保存法治也是理 

事會的任務，因爲法治是各國間和諧關係的唯一保 

瞪。 



八九.本理事會必須依據聯合國宗旨和原則而行 

動。談到這裏，我最好援引Mt. Dulles在第二次關 

於蘇彝士問題的倫敦會議內發表的演說中的一段，我 

認爲該段具體說明了在國際關係中一個非常重要的原 

則。 

九 〇 . 下 文 就 是 M r . Dulles在那次會議上發表 

的演說： 

"現在我願意指出，聯合國憲章本身不僅是 

說明我們必須有和平。憲章說些甚麼？聯合國憲 

章開宗明義第一條說，聯合國宗旨在以和平方法 

及依據正義和國際法原則解決爭端，假使忘記了 

那 " ^ 分 ， 那 麼 該 項 條 文 第 " ^ 分 就 將 不 可 避 免 

地遭受忽視。我想我們必須認識我們旣須處理這 

種性質的問題，那麼假使我們不認識我們的責任 

不僅在於設法阻止武力的使用，而且也在於依據 

正義和國際法原則覓致一個解決辦法，我們歸根 

結底並沒有具正促進和平，甚至於也沒有促進我 

們中間與這個特殊問題毫無關係的人們的和平。 

假使我們祗是强調這個問題的一方面而忽略另一 

方面，那ft我們的努力將要遭致失敗，而且聯合 

國憲章所代表的努力同樣也耍遭致失敗。" 

Mr . Ddfes繼續對於蘇彝士運河問題表示意見說： 

"我們現在面臨一個問題，就是許多大國遭 

遇到一個浪大的危機，我認爲沒有人能够否認那 

件事實。這個危機，假如他們採取在通過憲章以 

前尙屬合法方法就能够立刻挽救⋯⋯他們在面臨 

一個非常重大的危機時已經盡了很大的自制，目 

前還在儘量的自制，但是除非我們了解這個問題 

而且抱有同情態度的人們，盡力達致一個不僅是 

和平的，而且合於正義與國際法原則的解決辦法， 

我們不能期望這種忍耐長期繼續下去。我們中間 

也許有人認爲一雖然我想這個會內沒有人會認 

爲，但是某些國家可能會認爲~^他們和這個問 

題沒有直接關係，這個問題唯一使他們關切的方 

面就是和平問題，假使我們確知不致於使用武 

力，我們就可以忘記其他的一切。但是正如我說 

過的，這祗是問題的一半，我們不能用僅僅與和 

平有關的半途措施解決這個問題，這種半途措施 

-亦未將我們的全部力量，用來支持一種我們認爲 

是符合正義與國際法原則的解決辦法。" 

九一.那是値得我們深思的一個漂亮聲明。這個 

聲明觸到安全理事會在此次爭執中所遭遇的問題的根 

本，我認爲我們的討論使得聯合國有一個重大的機會 

來維護正義及挽救一個有害於許多國家的經濟與政治 

生活的情勢。我們這方面確信安全理事會不致於不盡 

它的職責，我們確信理事會爲了維讒正義及國際義務 

的尊齩，將助成這個危險形勢的和平解決。 

九二. 安全理事會如果通過我們的決議草案，不 

僅將維護全世界的法治，而且我們相信將要打開未來 

努力的道路，以促進這個餒重情勢的和平解決。 

九三. 第一個先決條件就是確立一個公正談判基 

礎。因此，我們耍求理事會奠定這樣一個基礎。我們 

在"h八國提案中已經指出這項基礎。我們相信根據這 

個基礎進行談判以達致協議，就會恢復國際經營蘇彝 

士S河的制度，我早先說過，此項國際制度已規定於 

一八八八年公約之內，並成爲該公約之一部分。 

九四. 這一兩天來，我一直在想什麼是討論這個 

問題的最好的方法，假使我在這個階段向各位同事指 

出我的思想情形，也許有些用處。 

九五. 我認爲讓那些願意在公開會議陳述意見的 

代表們發言之後，本理事會如果繼績擧行秘密會議也 

許是一椿好事。我希望我們在十月九日星期二大約可 

能到達那個階段。那將使得我們有機會用一種比較非 

正式的方式來審議今後的步驟。我們當中有人係從很 

遠的地方來的。我們尙有其他等待我們處理的同漾急 

迫的任務。我們沒有可以浪費的時間。而且我們要解 

決的問題也不容許躭延。我們聯合王國代表圑之前來 

參加會議，是眞耍得到一個和平解決辦法，我們願意 

儘量迅速的採討各種和平解決的可能性。那就是我主 

張在下週之初擧行祕密會議的理由。 

九六. 在已經表示以上的意見之後，我可否簡單 

綜述一下聯合王國政府關於這個問題所採取的立場。 

我想我可以簡短的聲明兩點，以綜述這個立場。 

九七. 第一就是我們決心維護我們已經正當取得 

的及有保證的權利，就是自由通過這個國際水道的權 

利^關於此點，我們不僅是爲了我們自己，也是爲了 

所有依賴這個運河的國家。 

九八. 第二是我們耍以談判方式覓求一個和平解 

決辦法，並已提出了我們認爲對於使用國及埃及雙方 

都很公正的談判基礎。 

九九. 爲了和平，我們希望本理事會贊同這兩點 

—這兩點在我們所提出的決議草案內有比較廣泛的 

說明。 
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一〇〇.主席.我現在以法國代表資格發言。 

—o—.法蘭西共和國政府會同聯合王國政府將 

"埃及政府採取片面行動廢止經一八八八年蘇彝士運 

河公約確認完成之蘇彝士a河國際經營制度所造成之 

情勢"向安全理事會提出。 

—〇二.據英法兩國政府的意見，此項情勢甚爲 

餒重，假使繼續下去可能威脅國際和平與安全。 

一〇三.一九五六年九月十二日，聯合王國及法 

國常任代表將此項情勢提請安全理事會主席注意。九 

月二十三日兩國代表復依據憲章第三十五條第一款規 

定，將此問題向安全理事會提出。 

一〇四.'現在追述一下我們的呼籲所根據的事實 

或者不無小補。 

一〇五.埃及通過一項法律將蘇彝士運河世界公 

司收歸國有。在實施該項法律時，埃及政府强制攫奪 

運河及與運河有關的設備，以及該公司在埃及的一切 

財產，並將管理權移交一個專向埃及負責的機關。 

—〇六.埃及政府認爲蘇彝士蓮河公司是一個埃 

及公司，並屬埃及國內法律的管轄。此所以埃及政府 

說它與其他國家一樣有權將其領土以內的企業收歸國 

有。 

一〇七.法國政府認爲這個論點的前題是虛僞 

的，它認爲蘇彝士運河世界公司專受埃及法律管轄， 

這是不正確的；這個"世界"公司是一八八八年十月 

二十九日君士但丁堡公約所確認的制度之一個主要部 

分，對於一個管理蘇穽士蓮河的國際機關的維持是不 

可缺少的。 

—〇八.因此，雖然埃及政府有權——我們並不 

否認這個事實——將埃及公司收歸國有，據我們的意 

見顯然它並沒有權利將蘇彝士蓮河世界公司收歸國 

有。埃及一九五六年七月二十六日收歸國有的行動， 

的確是破壞了一八八八年土耳其所簽署的公約，土耳 

其所簽署的公約對於埃及是具有拘束性的。 

—〇九.蘇彝士s河世界公司享有一個特殊的地 

位。在某種程度上，公司受埃及法律管轄，公司是根 

摅士耳其或埃及政權的政令而或立的，對於某些案情， 

埃及法庭保持管轄權。同時，在其他若干方面，該公 

司應遵守法國法律及國際法。 

一一〇.因此，它是根據法國法律而成立的一個 

合股公司.該公司的行政總部係在巴黎，關於股東與 

公司間的訴訟事件，祇有法國法庭有管轄權。 

.由於該公司的資本係在八國歐洲國家的 

首都用五種語文印發的證券，由於該公司的董事會包 

括若干木同國籍的代表.尤其是由於公司的宗旨是在 

經營一種對全世界有價値的公共服務，所以它是一個 

國際性的公司。 

一""二.因此，如果耍把該公司當作一個純粹埃 

及的公司，那»它的確具有許多不尋常之點。再者， 

埃及政府對於該公司並未實施埃及的公司法，一直到 

了一九五六年六月以前，埃及政府與該公司談判協定 

的情形，正如和一個外國政府談判的情形相同。自從 

一八五六年至一九五六年六月埃及與公司之間商3T的 

協定，超過一百件以上，這些是關於各式各様問題的， 

如關税、公司法、外滙管理、職員工作、稅收等。 

一一三.我沒有在這裏進一步詳論細節的必耍。 

我祗耍指出埃及法庭在其一九二五年，一九三一年及 

一九四〇年所作的判決中，承認該公司是埃及的公司 

同時也是國際的公司。一九四〇年55歷山大法院確認： 

"其他企業有一種純粹國家'&的目的，但是 

蘇彝士蓮河公司的目的，主耍是國際性的，與所 

有國家的利益發生關係。" 

一 四 . 這種世界性，以及該公司所從事的這種 

國際公共服務，並非專從它的特殊地位而發生的。它 

們也是根^埃及所參加的國際公約而發生的，此項公 

約使該公司在保持蘇彝士蓮河航行自由以便利使用國 

而確立之保證制度中成爲一個主耍因素。 

一 五 . 的確，根據它的性質，蘇獰士S河本來 

就是1國家都可以使用的。早在一八五六年一月五 

日，在埃及總督所簽署的許可狀第十四條中業g載稱， 

S河及依賴蓮河的各港口應該"經常開放，使得從— 

個海洋赴另一個海洋的每隻商船，不因個人或國籍而 

受排斥或俊待，一律可以通過"。 

一 六 . 因而自由通過的原則載於界予該公司特 

許權的法律之內。惟除該公司的世界性-一點外，尙無 

任何國際性的保障。 

一 七 . 在最初二十年內，國際保障的制度逐漸 

發展起來一在該公司參與之下，彷彿以之爲中心— 

這一個制度在一八八八年公約內獲得最後的認可。關 

於通過運河，規定無歧視的低廉通過費，及S河之安 

全與維持等項在最初若干年內卽已確定爲應由國際社 

會支配的問題。 

一一八.一八七三年，一個國際委員會規定徵收 

船g通過費所應根據的標準。當時土耳其宣稱，假使沒 
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有土耳其政府的同意，關於通過；！河費的條件不應有 

所铤更。而土耳其政府在未與關係國達致協定以前將 

不採取決定。土耳其的權利和義務今天已由埃及承繼。 

一一九.一八八五年，第二個國際委員*擧行會 

議，並根據倫敦宣言的內容草擬一項公約性的文件， 

確立保證一切國家隨時均可自由使用蘇彝士S河的具 

體制度。這個起草了一八八八年十月二"h九日君士坦 

丁堡公約的委員會，主耍是由歐洲國家的政府召集開 

會的委員會，這一點悬很有意義的。 

—二〇.再者，此項公約ig是完成了 "一八六六 

年二月二十二日土耳其皇帝陛下勅許狀規定的運河航 

行制^及批准了埃及國王殿下的特許權"。我剛才引了 

一八八八年公約的弁言，該項弁言顯將本文書和蘇彝 

士運河世界公司連在一起。最後，一八六六年勅許狀 

所奠立並經一八八八年公約完成之制度，就是因蘇彝 

士運河公司所獲特許權而產生的制度。正如Mr. Eden 

在一九五六年九月十二日說的，蘇彝士運河公司經營 

這條；1河，確係一八A八年公約爲保證一切有關國家 

自由使用運河而成立的整個制度之一部分。 

一二一. 假使我們必須繼績分析條文及解釋事 

實，顯然就會得到下述情形。在十九世紀後半葉，幾 

乎是;1河全體使用國家的主要歐洲國家成立了這個蘇 

彝士運河世界公司.一八七三年，這些國家規定通過 

费的標準；它們並於一八八五年召開巴黎會議，確立 

一個正式的國際保障，以補當時的制度之不足。事實 

上，正是那些國家以使用國家的名義承擔此項國際公 

共服務。土耳其祗是畀予經過其領土一部分的路權。 

其繼承國埃及今天不能對一個國際公共服務行使讓與 

人的權利。 

一二二. 埃及的論點還有什麼理由呢？第一，蘇 

穽士; 1河世界公司並非專受埃及法律的管轄，這個公 

司的存在及經營此一運河的事實，構成一八八八年公 

約所規定的主要保障之一。 

一二三. 因此，埃及將該公司收歸國有的行動是 

非法的。埃及政府不能將一個本來是國際性質而â永 

係國際性貲的公司收歸國有；埃及政府如果不耍破壊 

一個國際公約，它就不能以一個純粹爲了本國利S而 

經營運河的埃及政府機關來代替蘇彝士蓮河世界公 

司。難道有人可以認爲，埃及政府在一八八八年簽署 

公約不久之後會將該S河收歸國有嗎？當然不會。那 

糜，埃及政府如不破壞一八八八年-公約，它今天同樣 

無權採此行動。 

一二四. 這不是一個主權問題。在今天的世界， 

每個獨立國家的重大主權都有相當的限制。尤其是， 

這些都是根據自由締訂的條約而來的限制。 

一二五. 單是明白確定埃及與蓮河使用國家雙方 

的權利是不够的。爲要對於我們所討論的問題形成 

個客觀意思起見，我們必須像Mr. Lloyd—樣，從埃及 

政府首腦一開始就說起的政治背景，觀察這個問題。 

一二六. 一九五六年七月二十六日，Colonel Nas-

ser 第一關心的事件，據他自己的聲明說，是耍報復 

美國政府撤回數月以前承允出資建造亚斯宛水閘的提 

議。從時間上，顯然證明蘇彝士S河公司收歸國有一 

事在埃及政府首腦看來，是一個報復的措施。因此， 

那個目的完全與一八八八年公約所載各項目的不同， 

對於自由通過蘇彝士運河問題毫無關係。 

一二七. 再者，我們在其七月二十六日演說中發 

現他在鼓吹暴力，煽動仇恨與激勵排外情豬。這一切 

絕不能視爲將蘇彝士運河公司收歸國宥的決定的理 

由。Colonel Nasser宣稱，"我們將耍恢復我們一切的 

權利，因爲所有這些資金（公司的資金）是我們的， 

這條運河是埃及的財產"。我們很難爲他的目標下一 

個比較明白的定義，因爲他的目標不在發揮埃及的主 

權，而在接收該公司的資產。 

一二八. 自然，埃及政府首腦幾次宣稱，他的決 

定也是爲了提高其國人生活標準與發展國內經濟。假 

使這是Colonel Nasser唯一的目的，那浪容易獲得國 

際的同意。法國從來沒有否認埃及有權因將其領土租 

給國際使用而接受酬報，使其能够從事必要的投資， 

發展埃及的經濟。 

一二九. 埃及政府首11採取的方法，及其收歸國 

有令中所包含的威脅；使人對於他的用心得到一個非 

常不同的印象。不僅埃及政府沒有通知蘇彝士蓮河世 

界公司，而且該公司的辦公處和一切設備竟被埃及軍 

警强制佔據。公司的資金被奪去了。收歸國有令四、 

五兩條，規定公司職員應在新機關命令之下服務，强 

迫他們勞動，並禁止他們離開職守，否則卽予監禁。 

一三〇.這一類的行爲，聲明a方法，當然使得 

英法兩國政府大爲不安；因此，它們才採取那些軍事 

措施。 

一三一.假使我們具有侵略的意圆，我們就不會 

表現自從七月二十六日以來所表現的忍耐；我們就不 

會一再設法談判，就不會向安全理事會提出申訴。 
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一三二. 那些指稱我們的預防步驟並無必耍的人 

們，應該將這些步驟參照事態的發展來考盧一下。過 

去幾週Colonel Nasset的語調已經璲了，他最近的演 

說和七月二十六日的演說不能相比。再者，許多船隻 

通過蘇彝士運河，並未將通過費滙交埃及當局。最 

後，無論收歸國有令第五條如何規定，但是；1河領港 

人員及其他職員仍能離開埃及而未受到制裁或不良待 

遇。 

一三三. 不幸，我們認爲埃及政府首腦這些讓 

步，及他對於英法兩國的對策可能有的顧盧，二者間 

不無相當關係。但是我們必須將蘇獰士運河問題和 

Colonel Nasser的言論及行動所造成的熱狂與激烈空 

氣分開。 

一三四. 在最近擧行的國際會議中，法國政府曾 

槪述可能解決蘇彝士運河問題的辦法的重要特點。 

一三五. 埃及對於一般埃及領土及特別對於運河 

區域的主權，從未有人置疑。此項主權業爲一八五六 

及一八六六年fi許狀及一八八八年公約所確認，但是 

我們認爲尊重條約義務本身，就是主權的重要屬性之 

一三六. 法國政府從來沒有否認埃及人民有權從 

外國船隻使用運河而得到一筆公道的利潤。 

—三七.他一方面，法國政府繼續認爲蘇彝士運 

河通航應由一10國際機關管理，法國政府,於管理及 

管制作了一個很明白的區別。速河使用國有權得到一 

個保證，卽關於交通的安排，通過費的規定，領港人 

員的分配，及維持與近代化工作都應經常依據使用國 

家的合法利益進行。 

一三八. 假使由於純粹國家性的考盧突然採取若 

干措施，使得交通情況不定，那麼歐亞兩洲整個貿易 

的進行將要受到危險。 

一三九. 誠然，埃及政府行動所引起的激昂情箱， 

使它竭力向世界輿論重提保證，但是埃及政府不能希 

望其他國家專靠它的保障，使得這些剛被侵犯的權利 

及利益受到尊重。埃及政府可能認爲目前表現出合理 

的態度是有利的，但是我們能够希望這種情形永遠如 

此嗎？假使某個國家想耍獲得運河方面的特殊利益而 

行使懕力，我們有無保證確知埃及將能一貫予以抵抗 

嗎？ 

一四〇.談到這裏，我們想起一個令人不安的先 

例。埃及政府不是曾經拒絕實施安全理事會關於以色 

列船隻使用蓮河問題全體一致所提出的建議嗎？ 

一四一. 一九五六年七月二十六日所成立的埃及 

機關管理人之一，在一本最近的出版物中述稱埃及將 

能制止任何與埃及作戰的國家的船隻通過，能够採取 

比較温和的措施，例如搜索一個敵國的船隻，及搜索 

幫助敵國或與敵國ÎI商的中立國船隻，並將拒絕給此 

項船隻以供應物品，不給它裝載貨物。他艇稱，埃及 

政府將以它所認爲適宜的方式組織S河的航運。這些 

聲明使我們有理由發生恐懼；那就是我們決定要堅持 

國際經營的理由，因爲國際管制原則不能應付情勢的 

需要。正是在運河的日常管理中可能發生一八八八年 

公約所要防止的歧視，拖延及困難情形。 

一四二. 根據上述意見，法國政府兩個多月來就 

在覓致可以和平解決因Colonel Nasset的決定而造成 

的問題的辦法。 

一四三. 在七月三十日向埃及政府提出牒文抗議 

其所採措施的武斷性之後，法國政府會同英美兩國政 

府召開二十二國會議，這二十二個國家共佔百分之九 

十五經由蘇獰士;！河的貿易。會議目的在探討能否制 

定一種國際制度，此項國際制度將在不妨礙埃及利益 

之條件下實施一八八八年公約所載各項原則。在六天 

內內中有十八國政府擬出一個解決辦法的基礎，保瞪 

尊重使用國的權利和埃及的權利。 

一四四. 爲進一步着重指出與埃及政府談判的熱 

心起見，力八國政府議決請澳大利亚總理Mr. Men-

zies會同其他四個政府的代表向Colonel Nasset提出 

提議，並向其說明那些提議的各個方面。從一九五 

六年九月三日至九日在開羅擧行會談。不幸，此項會 

談未生效果。五國委員會主席從會談得到的印象鱿是 

Colonel Nasser在任何情形下不準傭考盧使用國家認 

爲重耍的保證，也不準備和他們探討一個解決的基礎。 

一四五. 的確，Mr. Menzies離開蘭羅不久，埃 

及政府就向許多國家分送一個節略，槪述埃及對於蘇 

彝士問題的觀點，埃及政府並將該項節略送達聯合國。 

這個文件提出意義含糊與不適當的提案，並正式拒絕 

十八國政府的提案。 

一四六. 九月十二日，英法兩國政府採取將此項 

情勢通知安全理事會的步驟.英续政府因切望用盡一 

切和平手段，故會商今後應該採取的步驟。 

一四七. 英法政府根據美國政府的建議，向八月 

間在倫敦開會的十八國政府提議成立一個協會，其主 

耍目的在於協助各會員國行使一八八八年公約的權 

利。一種服務的用戶或一種企業的顧客，以合作會社 



的方式聯合起來，保衛自己的權利和利益，這是完全 

正常的舉措。 

̶四八.因爲這個協會的會員國有使用或不使用 

其服務，接受或不接受其義務的廣泛餘地，所以該協 

會不能稱爲對於埃及的威脅，但是埃及政府仍以非常 

激烈的措詞宣稱，它認爲使用國協會的成立是一種戰 

爭的威脅，並認爲那些同意作會員國的國家，是主張 

戰爭的國家。 

̶四九.因此，埃及政府對於最近數週向其提出 

的各項提案的態度一貫是否定的。這就證實許多蓮河 

使用國家自從七月二十六日以來所懷的疑盧。 

一五‧.我現在耍來討論這個問題的另一個同樣 

重要的方面。在第二次倫敦會議中，Mr. Dulles宣稱 

這個問題絕不僅是一兩隻船舶是否通過運河，或者甚 

至 於 運 河 是 否 遭 受 阻 礙 的 問 題 。Dul l e s補 充 說 ， 

據他的意見我們钓行動將耍大大的決定事實上我們會 

不會建立一個和平的世界。因此，他提出信任問題。平 

心而論，Cokmel Nasser的行爲和方法，對於國際信 

任作了不可補惯的傷害，同時並沒有因而保護了埃及 

人民的眞正禾IJ益。 

一五一. 在未來的歲月中，假使輪船公司或者經 

過蓮河蓮貨的公司不能得到不會遭受突然與武斷決定 

的保證時，那麼可能發生甚麼情形？我們將耍目睹這 

條運河逐漸不生作用，久之，埃及人民將耍感受從運 

河經營所獲進款低落之苦。 

一五二. 國際信任的筌氣對於最近獲得獨立並需 

要外界援助以提高其生活水準的國家，亦如對任何其 

他國家一樣的重耍。在各方正建議外援計割的時候， 

在谷方正考盧建立一項與今天的實際情形更爲符合的 

國際制度的時候，Colonel Nasser行動所造成的空氣不 

會促進這種努力的成功。那些不假思索誇獎他們認爲 

是一種獨立行爲的人們，應該記着他們自己可能會成 

爲據我們的意見不外是一種破壞國際法行動的最不幸 

的犧牲者。 

一五三. 我要促請安全理事會注意一種我們不應 

忽視的危險的趨勢，就是把反殖民主義和破壞條約義 

務的行爲混爲一談。假使獨^的表現祗是一個新成立 

的國家有權片面撤回它所承擔的義務，那麼國際關係 

間將爲無政府狀況和混亂情形所支配。我認爲這不是 

聯合國的宗旨。 

一五四. 我最後提出一點，我們細讀Colonel Nas-

ser 的文章和傾聽他的言論時，不能不威覺到甚爲睽 

重的憂慮。蘇彝士運河之收歸國有不是一個^能導致 

世界災禍的政策的第一個階段卩巧？在其埃及解放之革 

命哲學一書中Colonel Nasser論述他的時代的種種事 

件，結論說埃及的活動範圍有若干方面，埃及封於這 

些方面將耍發揮它的一切的力量。在埃及的周圑，他 

逆睹到一個"阿拉伯範圍"，在他國家的南面，他逆睹 

到一個未來的非洲大陸.再放大一些範圍，他預見一 

個"回敎世界"，他想要知道,這種情形是否預示他這 

位英雄將有一個偉大的任務。 

一五五. 上述一切情形，使人想要知道目前的問 

題究覚是有關埃及人民的輻利呢，或者是有閽一個人 

野心的無限擴張。二十年前，我們不願意傾聽對我們 

提出的明白警吿。由於我們漠不關心，將近兩千萬男 

女付出了生命的代價。 

一五六. 我們願意將我們的恐懼吿訴安全理事 

會。我們認爲聯合國應該負起責任，爲了各國人民尤 

其是通常被稱爲"發展落後"人民的利益，恢復國際 

信心。聯合國也應該明白聲明破壞國際條約，不是一 

個國家獨立的證明。 

一五七. 面臨一個是非如此明白和確定的問題， 

不澈底的辦法是要不得的。任何解決辦法如果祗是爲 

了暫時保全和平，是耍不得的。聯合國憲章確認假使 

正義和國際法不能維持，就沒有眞:iE和平可言，因此 

有時輭弱較之堅定更加危險。我們切望一個和平解決， 

但是我們不能接受任何默認旣成事實，及承認一國元 

首有權使其國家解除自由承允的國際義務的解決辦 

法。 

一五八. 這個悶題是一個嚴重問題。聯合國的前 

途——就那個問題而言，和平的前途——都要視您們 

如何解決這個問題而定。 

一五九. Mr . D U L L E S (美利堅合衆國）:我願意 

等到以後再參加此項辯論。但是我此時願意明白表示 

美國保持它在八月間共同提出十八國提案時所採取 

的立場，它打算投禀贊成英法兩國所提出的決議草案 

〔S/3666〕。 

一六〇.讓我補充一句，我贊同聯合王國代表的 

主張，卽在結束一般辯論之後，安垒理事會應擧行秘 

密會議。 

〔午後五時散會。） 
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